



331 PLOËRMEL (ses environs) - Le Moulin de Bézon



Son histoire



C - DE LA SIMPLE ROUE AU COMPLEXE DE LA MINOTERIE : étude du moulin de Bezon (Ploërmel)

Avant-dernière usine installée sur le Ninian, le moulin de Bezon est aussi le seul qui demeure aujourd'hui en activité. L'intérêt de son étude se situe surtout autour de son évolution générale. Grâce aux archives privées du moulin et grâce aussi au concours du propriétaire actuel Mr Moureau (40), il a été possible de reconstituer l'histoire du moulin. Une histoire très riche et très détaillée puisqu'y transparaissent les évolutions architecturales au gré des progrès techniques.

a - Son histoire

L'histoire du moulin de Bezon commence comme celle des autres moulins. Les premières traces archivées ne remontent qu'à 1796 : l'Etat Alphanétique des Ventes de Biens d'Emigrés (41) mentionne que le 12 Floréal an IV (31 avril 1796), Mr Josse acquiert le moulin à eau de Bezon provenant de l'émigré "de Brilhac". Le nouveau propriétaire était un avocat demeurant à Lorient et il dut employer quelqu'un pour s'occuper du moulin : Mathurin Grossin fut désigné comme fermier des moulins de Bezon. Mr Grossin avait, semble-t-il, bien du mal à gérer ses affaires puisque le 8 novembre 1797, le Service de l'Emigration du Bureau de Ploërmel lui réclame la somme de 1 500 F (42). A noter aussi que les acquisitions immobilières de Mr François Josse étaient inscrites au Bureau des Hypothèques de Ploërmel : les moulins de Moivranlt et de Couëtbec (Couëtbout), depuis le 8 octobre 1799 et les moulins

Toujours est-il que Mr François Josse changea d'usinier. Mr Mathurin Tual et sa femme, Marie-Louise Jarno, bénéficièrent de ce changement à partir de 1802 par un acte de ferme passé devant Gambert, notaire à La Nouée, le 27 Primaire de l'an XI (le 17 décembre 1802).

A leur arrivée, les Tual firent de nombreux travaux : entre autres, ils ajoutèrent un second tournant en 1805.

Menant bien leur entreprise et sûrement très intéressés par elle, le couple devint propriétaire du moulin le 17 février 1809 pour une somme de 9 000 F (à régler avec intérêts de 5 % par an).

Le moulin "tournait" bien et un autre tournant fut ajouté mais on ignore la date exacte, la demande de construction de ce troisième tournant n'ayant pas été retrouvée. On peut seulement dire qu'il fut édifié entre 1809 et 1822.

Mathurin Tual eut malheureusement de gros problèmes de santé et, en 1822, il légua la charge des moulins à son fils. Une minute datée du 18 mars 1822 relate ce fait : *"Mathurin Tual étant malade de corps, néanmoins sain d'esprit, a déclaré qu'étant hors d'état de vaquer à ses affaires a affermé pour le terme de 6 ans qui commenceront le 1er avril 1822 et qui finiront jour de l'an 1828, à Antoine Tual sans profession autre que celle de meunier demeurant aux dits moulins et acceptant pour le dit terme savoir les 3 moulins à eau de Bezon avec tous les tournants et mouvants..."*.

Antoine Tual respecta la volonté de son père mais en 1828, le bail ne fut pas reconduit en son nom mais au nom de sa soeur, Marie-Françoise, mariée à Michel Le Borgne. Le couple

demeurait ensemble au moulin de Bezon et ils étaient considérés comme fermiers-meuniers.

N'ayant pas assez de placé et de travail dans un seul moulin, Antoine fit alors construire non loin de là, une autre usine : celle du Cornet. Un arrêté préfectoral du 25 février 1839 autorise et régleme ce nouvel établissement.

En 1841, les biens de Mr et Mme Mathurin Tual sont partagés. L'adjudication des moulins de Bezon fut prononcée au profit d'Antoine pour une somme de 30 205 F. Michel Le Borgne et son épouse demeuraient alors aux moulins de Hugo sur la commune de Taupont. Quand avaient-ils quitté Bezon et qui s'en occupait pendant ce temps, Antoine étant au Cornet ? Peut-être le frère germain de Mathurin Tual, Olivier, prit-il les choses en main. Antoine, désormais propriétaire de deux moulins, dut prendre un usinier pour s'occuper du Cornet ; Mr Joseph Galay remplit ce rôle. Ce qui permet à Antoine de s'adonner complètement au moulin de Bezon. Il y eut pourtant une période de stagnation. En 1844, il y a toujours trois tournants mais il est difficile de faire face à la concurrence des Grands Moulins de l'Etang au Duc produisant 132 hectolitres de farine par jour, ainsi que celle du Moulin de Ronssin tout proche (sur l'Yvel, à 2 kilomètres en amont), avec 80 hectolitres par jour (60 pour Bezon).

Puis Antoine se décide à construire la quatrième roue, prise en-dessous comme les précédentes.

En 1869, se sentant sans doute affaibli par l'âge, Antoine Tual engage Mr Jean Guillouët comme usinier. Vers 1880, Auguste Tual hérite du moulin de Bezon et garde le même usinier, mais, non satisfait de lui, il le flanque à la porte (selon ses propres termes" le 24 juin 1884. Un certain Mr J. Iseler le remplace jusqu'à la fin de l'année 1906. Puis,

le 23 janvier 1907, Auguste Tual loue et afferme à Mathurin Merveilleux et sa femme Françoise Jouannic, les moulins à eau et à vent de Bezon.

Grands changements en 1920 : le moulin est vendu et devient la propriété d'une autre famille de meuniers. Mr Sérazin, grand-père du propriétaire actuel, achète Bezon et va procéder à de nombreux remaniements afin d'aboutir à une minoterie. La première turbine est installée en juillet 1924. En 1926, le vieux moulin est détruit tandis que le premier camion à bandage commence à prendre du service pour la minoterie. La destruction du second bâtiment a lieu en 1931.

La société Sérazin et Moureau naît en 1936 et est constituée de 3 personnes dont le grand-père Sérazin, la grand-mère, ~~Mme Moureau~~, et son ^{Ouvrier} ~~fils~~ (père de Mr Louis Moureau). Le grand-père meurt en 1947 mais la société demeure.

Aujourd'hui, Mr L. Moureau et son ^{Fils.} ~~gendre~~ assurent le bon fonctionnement de la minoterie.

- (40) - Mr Louis MOUREAU est aussi le Président de l'Association de la Meunerie Française pour le département du Morbihan depuis 1922. *années 1950 -*
- (41) - Archives Départementales du Morbihan, Série Q98.
- (42) - id., Série Q2108, Affaires diverses concernant les biens d'émigrés, (Emigration, Bureau de Ploërmel).

Une autre lecture de l'histoire du moulin de Bezon :
les entêtes, signatures d'une époque.



H. ISSELER

MEUNIER

—+—
AU MOULIN DE BÉZON

PLOERMEL

(MORBIHAN)

—+—
- 1906 -

— **GUILLOÛET**

MINOTIER

PRÈS PLOERMEL

(MORBIHAN)

- 1880 -

Minoterie de Bezons

L. SÉRAZIN - F. MOUREAU

S. A. R. L. au capital de 45,750 F.

PLOERMEL (Morbihan)



Téléphone 87

- 1967 -

Éts SÉRAZIN-MOUREAU

S. A. R. L. au capital de 52 500 F

E. P. 32 — Tél. 97 74 00 87

56801 PLOERMEL Cedex

Auteur : Chantrel Irène